

碧眼托鉢

——馬をさへ眺むる雪の朝かな——

太宰治

ボオドレエルに就いて

「ボオドレエルに就いて二三枚書く。」

と、こともなげに人々に告げて歩いた。それは、私にとつて、ボオドレエルに向つての言葉なき、死ぬるまでの執拗しつような抵抗のつもりであつた。かかる終局の告白を口の端はに出しては、もはや、私、かれに就いてなんの書くことがある。私の文学生活の始めから、おそらくはまた終りまで、ボオドレエルにだけ、ただ、かれにだけ、聞えよがしの独白をしていたのではないのか。

「いま、日本に、二十七八歳のボオドレエルが生きていたら。」

私をして生き残させて居るただ一つの言葉である。

なお、深く知らむと欲せば、読者、まず、私の作品の全部を読まなければいけない。再び絶対の沈黙をまもる。逃げない。

ブルジョア芸術に於ける運命

百姓、職工の芸術。私はそれを見たことがない。シャルル・ルイ・フィリップ。彼が私を震駭しんがいさせただけだ。

けである。私は、否、人々は、あらゆるクラスの芸術を、ふくめて、芸術と言っているようである。つぎの言葉が、成り立つ。「それを創る芸術家に、金が、あればあるほど、佳よい。さもなくば商才、人に倍してすぐれ、（恥はずすべきことに非ず。）画料、稿料、ひとより図抜けて高く売りつけ、豊潤なる精進をこそすべき也。これ、しかしながら、天賦の長者のそれに比し、かならず、第二流なり。」

定理

苦しみ多ければ、それだけ、報いられるところ少し。

わが終生の祈願

天にもとどろきわたるほどの、明朗きわまりなき出世美談を、一篇だけ書くこと。

わが友

ひとこと口走ったが最後、この世の中から、完全に、葬り去られる。そんな胸の奥の奥にしまっている秘密

を、君は、三つか四つ——筈である。

憂きわれをさびしがらせよ閑古鳥

「日本浪漫派」十一月号所載、北村謙次郎の創作、「終日。」絶対の沈黙。うごかぬ庭石。あかあかと日はつれなくも秋の風。あは、ひとり行く。以上の私の言葉にからまる、或る一すじの想念に心うごかされたる者、かならず、「終日。」を読むべし。私、かれの本の出版を待つこと、切。

フィリップの骨格に就いて

淀野隆三、かれの訳したる、フィリップ短篇集、「小
さき町にて。」一冊を送ってくれた。私、先月、小説集
は誰のものでも一切、読みたくなかつた。田中寛二の、
Man and Apes. 真宗在家勤行集。馬鹿と面罵めんばするよ
り他に仕様のなかつた男、エリオットの、文学論集を
わざと骨折つて読み、伊東静雄の詩集、「わがひとと与
ふる哀歌。」を保田与重郎が送ってくれ、わがひととは、
私のことだときめて再読、そのほか、ダヴィンチ、ミ
ケランジェロの評伝、おのおの一冊、ミケランジェロ

は再読、生田長江のエッセイ集。以上が先月のまとまった読書の全部である。ほかに、純文芸冊子を十冊ほど読んだ。今月、そろそろ、牧水全集のうちの、紀行文を読みはじめていた。フィリップの「小さき町にて。」を恵与されたのは、そのころのことであつた。読んでみようと思つた。読了して、さらに再読しようと思つた。淀野隆三の文章は、たしかに綺麗きれいで、おつとりした気品さえ出ている。

フィリップ。これは、断じて、可愛げのある作家では無い。私、フランスのむかしの小説家の中で、畏敬しているもの、メリメ。それから、辛からうじて、フィリップ

プ。その余は、名はなくもがなと思つている。淀野隆三、自らきびしく、いましめるところあつてか、この本のあとにもさきにも、原作者フィリップに就いて、ほとんど語つていない。では私、駄馬ののっそり勇気、かれのまことの人となりを語らむ乎^か。以下、私の述べることが、かれの骨格について也。かならず、かれの小説と、混同すべからず、かれのあの、きめこまやかなる文章と。

シャルル・ルイ・フィリップの友に語つた言葉のはしはし。かれ二十五歳。「昨日、僕はけだものの如くに泣いた。」「僕たちお互いが大作家になれるかどうか、

それは、わからないけれども、少くとも、僕、これだけは断言できる。僕らは、将まさに生れんとする新しい時代に属しているということを。キリストの誕生に先立ち、キリストの出現を言い当てた予言者。」「これは小さい声でいうことだが、僕は、ミケランジェロと老ダントエを思うと、からだがふるえる。それから、ニイチエ。」「僕は、ドストエフスキイの、白痴を読んだ。これこそ、野蛮人の作品というものだ。僕も書く。」これは、ビュビュ・ド・モンパルナスを書きあげた。「君のビュビュに就いての記事、僕はぜひぶんうれしかった。けれども君は、僕の強さを忘れて居る。僕は執拗しつよう

な抵抗力と、勇気とを持っている。僕たちの仲で、おそらくは、いちばん強い男だ。友人たちも、みんなそういう。僕には、猛烈な意志さえあるのだよ。」僕、ドストエフスキイよりはニイチエに近いかも知れん。」

「僕は、二十八歳にして、すでに僕の半面を切った。もう半面のあることを忘れるな。僕がいま、はつきりさせた半面は、僕の意欲したところのもの。僕みずから動かした僕の発条ばね。これこそ勇氣であり、力であると御記憶ありたい。」「なんのことはない、僕は市井しせいの正義派であった。」白面の文学青年、アンドレ・ジツドに与う。「早く男らしくなってくれ。立場をどっちかに、

はつきりと、きめてくれ。」

アンドレ・ジツドは演説した。「淑女、ならびに、紳士諸君。シャルル・ルイ・フィリップは、絶倫の力と、未来とを約束しながら、昨年十二月、三十四歳で、この世に、いなくなつたのです。」

かれこそ、嚴肅なる半面の大文豪。世をのがれ、ひっそり暮した風流隠士のたぐいではなかつた。三十四歳で死したるかれには、大作家五十歳六十歳のあの傍若無人のマンネリズムの堆積が、無かつたので、人は、かれの、ユーゴー、バルザックにも劣らぬ巨匠たる貫禄かんろくを見失ひ、或る勇猛果敢の日本の男は、かれを力

ナリヤとさえ呼んでいた。

淀野隆三訳、「小さき町にて。」の出版を、よろこぶの心のあまり、ひどく、不要の出しやばりをしたようである。許したまえ。悪い心で、したことではなかったのだから。許さぬと言われるなら、それに就いて、他日また、はつきり申しひらきいたします。

或るひとりの男の精進について

「私は真実のみを、血まなこで、追いかけてました。私は、いま真実に追いつきました。私は追い越しました。

そうして、私はまだ走っています。真実は、いま、私の背後を走っているようです。笑い話にもなりません。」

生きて行く力

いやになってしまった活動写真を、おしまいまで、見ている勇氣。

わが唯一のおののき

考えてみると、私たちはこうして文章が書けること
だけでも、まだしも仕合せであつた。まかり間違つて

マンネリズム

私は、叡智えいちのむなしさに就いて語つた。言いかえれば、作家が、このような感想を書きつづることのナンセンスに触れた。「もの思う葦あし。」と言ひ、「碧眼托鉢。」
と言うも、これは、遁走とんそうの一方便にすぎないのであつて、作家たる男が、毎月、毎月、このような断片の言

葉を吐き、吐きためているというのは、ほめるべきことでない。

「言い得て、妙である。」

「かれは、勉強している。」

「なるほど、くるしんでいる。」

「狂的なひらめき。」

「切れる。」

「痛いことを言う。」

以上の讃辞は、それぞれそのひとにお返ししたいのである。だいたい身の毛のよだつ言葉である。

私は、生れつき、にぎやかなことを好む男だから、

いままで、毎月、毎月、むりをしてまで五六枚ずつ、
謂わば感想断片を書き、この雑誌に載せて来た。しか
るに、世の中には羞恥心の全く欠けた雨蛙あまがえるのような
男がたくさんいて、（これは、私にとってあたらしい発
見であった。）ちかごろ、「狂的なひらめき。」を見せた
る感想断片が、私の身のまわりにも二三ちらばり乱れ
て咲くようになった。あたかもそれが、すぐれたる作
家のひとつの条件でもあるかのように。

はつきり言えることがらを、どんなにはつきり言っ
ても、言いすぎることではないのであるから、べつに「狂
的なひらめき。」を見せて呉れなくても、さしつかえな

いわけだ。若し、これが、私の「もの思う葦。」の蒔まいた種だとしたなら、私は、にがく笑いながら、これを刈らなければならぬ。それは、まさしく、よくないことだからである。白い花も、赤い花も、青い花も、いかなる花ひとつ咲かぬ哀しい雑草にちがいないのだ。

私は、誰かと、結託してこの一文を草しているのではない。私はいつでも独ひとりである。そうして、独りで居るとき私の姿が、いちばん美しいのだと信じている。

「私は、すべて、ものごとを知っています。」と言いたげな、叡智の誇りに満ち満ちた馬面うまづらに、私は話しかけ

る。「そうして、君は、何をしたのです。」

作家は小説を書かなければいけない

そのとおりである。そう思ったら、それを実際に行うべきである。聖書を読んだからといって、べつだん、その研究発表をせずともよい。きょうのことは今日、あすのことは明日。そのとおり行うべきである。わかっただけでは、なんにもならない。もうみんなが、わかってしまっているのだ。

挨拶

挨拶のうまい男がある。舌そよぐの観がある。そこに全精力をそそいでいるかの如く見える。恥かしくないか。柿右衛門かきえもんが、竈かまのまえにしゃがんで、垣根のそとの道をとおりお百姓と朝の挨拶を交している。お百姓の思うには、「柿右衛門さんの挨拶は、ていねいで、よろしい。」柿右衛門は、お百姓のとおったことすら覚えていない。ただ、「よい品しなができあがるように。」

柿右衛門の非礼は、ゆるさるべきであろう。藤村の口真似をするならば、「芸術の道は、しかく難い。若き

人よ。これを畏^{おそ}れて畏れすぎることではない。」

立派ということに就いて

もう、小説以外の文章は、なんにも書くまいと覚悟したのだが、或る夜、まて、と考えた。それじゃあんまり立派すぎる。みんなと歩調を合わせるためにも、私はわざと踏みはずし、助平ごろをかき起してみせたり、おかしくもないことに笑い崩れてみせたりしていいければいけないのだ。制約というものがある。苦しけれども、やはり、人らしく書きつづけて行くのが

ほんとうであろうと思った。

そう思い直して筆を執ったのであるが、さて、作家たるもの、このような感想文は、それこそチョッキのボタンを二つ三つ掛けている間に、まとめてしまうべきであつて、あんまり永い時間、こだわらぬことだ。感想文など、書こうと思えば、どんなにでも面白く、また、あとからあとから、いくらでも書けるもので、そんなに重宝なものでない。さきごろ、モンテエニユの随想録を読み、まことにつまらない思いをした。なるほど集。日本の講談のにおいを嗅いだのは、私だけであろうか。モンテエニユ大人。たいしんなかなか腹ができて

居られるのだそうだが、それだけ、文学から遠いのだ。孔子曰く、「君子は人をたのしませても、おのれを売らぬ。小人はおのれを売っても、なおかつ、人をたのしませることができない。」文学のおかしさは、この小人のかなしさにちがいないのだ。ボオドレエルを見よ。葛西善蔵の生涯を想起したまえ。腹のできあがった君子は、講談本を読んでも、充分にたのしく救われている様子である。私にとって、縁なき衆生しゅじょうである。腹ができて立派なる人格を持ち、疑うところなき感想文を、たのしげに書き綴るようになっては、作家もへつたくれもない。世の中の名士のひとりになり失せる。

ねんねんと動き、いたるところ、いたるところ、か
んばしからぬへまを演じ、まるで、なっていなかった、
悪霊の作者が、そぞろなつかしくなつて来るのだ。軽
薄才子のよろしき哉。かな滅茶な失敗のありがたさよ。醜
き慾念の尊さよ。（立派になりたいと思えば、いつで
もなれるからね。）

Confiteor

昨年の暮、いたたまらぬ事が、三つも重なつて起り、
私は、字義どおり尻に火がついた思いで家を飛び出し、

湯河原、箱根をあるきまわり、箱根の山を下るときには、旅費に窮して、小田原までてくてく歩こうと決心したのである。路の両側は蜜柑畑、数十台の自動車に追いつかれた。私には四方の山々を見あげることさえできなかった。私はけだもののように面を伏せて歩いた。「自然。」の峻巖に息がつまるほどいじめられた。私は、鼻紙のようにくしゃくしゃにもまれ、まるめられ、ぼんと投げ出された工合であった。

この旅行は、私にとって、いい薬になった。私は、人のちからの佳い成果を見たくて、旅行以来一月間、私の持っている本を、片っぱしから読み直した。法螺ほら

でない。どれもこれも、私に十頁とは読ませなかった。私は、生れてはじめて、祈る気持を体験した。「いい読みものが在るように。いい読みものが在るように。」いい読みものがなかった。二三の小説は、私を激怒させた。内村鑑三の随筆集だけは、一週間くらい私の枕もとから消えずにいた。私は、その随筆集から二三の言葉を引用しようと思ったが、だめであった。全部を引用しなければいけないような気がするのだ。これは、「自然。」と同じくらいに、おそろしき本である。

私はこの本にひきずり廻されたことを告白する。ひとつには、「トルストイの聖書。」への反感も手伝って、

いよいよ、この内村鑑三の信仰の書にまいってしまつた。いまの私には、虫のような沈黙があるだけだ。私は信仰の世界に一步、足を踏みいれているようだ。これだけの男なんだ。これ以上うつくしくもなければ、これ以下に卑劣でもない。ああ、言葉のむなしさ。
饒舌じょうぜつへの困惑。いちいち、君のいうとおりだ。だまつていておくれ。そうとも、天の配慮を信じているのだ。御国の来らむことを。（嘘から出たまこと。やけくそから出た信仰。）

日本浪曼派の一週年記念号に、私は、以上のいつわらざる、ぎりぎりの告白を書きしるす。これで、だめ

なら、死ぬだけだ。

頽廢の児、自然の児

太宰治は簡単である。ほめればいい。「太宰治は、そのまま『自然。』だ。」とほめてやれ。以上三項目、入院の前夜したためた。このたびの入院は私の生涯を決定した。

底本…「太宰治全集10」ちくま文庫、筑摩書房

1989（平成元）年6月27日第1刷発行

底本の親本…「筑摩全集類聚版太宰治全集」筑摩書房

1975（昭和50）年6月～1976（昭和51）年6
月

初出…「日本浪漫派」

1936（昭和11）年1月～3月

入力…土屋隆

校正：noriko saito

2005年3月17日作成

2006年7月1日修正

青空文庫作成ファイル..

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫
(<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、
校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんで
す。